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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 VIERNES 02 DE JULIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Por pandemia, bajan sueldo a 4 millones de trabajadores 
El ajuste al salario diario de estos empleados fue de 502.4 a 392.2 pesos en promedio 
y 756 mil fueron despedidos, señala Infonavit 

 

 
Ve sólo 3 carteles… pero existen 20 más 
Dice AMLO que no se puede enfrentar al crimen con más violencia 

 

 

Se acerca a 6% la expectativa de crecimiento 
Encuesta Banxico. Ven expertos también más inflación durante 2021 
 

 

Aprueban 130 países impuesto mínimo global a grandes empresas 
La tasan en 15% sobre ganancias, a partir del 2023 
 

 
Tribunal revoca fallos en contra de la ley eléctrica 
Anula suspensiones otorgadas por el juez Fierro a dos empresas 
 

 
AMLO: “no creo haber defraudado a nadie y 72% quiere que yo siga” 
Balance. Niega poseer el monopolio de la verdad, descarta la creación de cárteles 
de la droga y asegura que ha subido 44% el salario mínimo en lo que va de su 
gobierno 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

“No podrán detener programas sociales” 
López Obrador da Informe a tres años de su triunfo 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Presume AMLO calificación de 6.7 
“Hay logros a la vista”, dice en su 3er infirme del año 

 

La Razón 
AMLO avala su gestión y dice que 72% está a favor de su continuidad 
Informe al tercer año de su triunfo 
 

 
Demanda en EU frenar la venta de refinería a Pemex 
Advertencia desde el Congreso 
 

 
Opositores quieren detenernos, pero tenemos “cómoda mayoría” en el 
Congreso: AMLO 
Tercer Informe de Gobierno 
 

 

Tianguis luchón 
Colectivos feministas toman estaciones del metro y arman un mercado ambulante; 
es una protesta pacifica económica, argumentan 

 

 

Consulta de AMLO: 6.7 de calificación y 72% de respaldo 
No espera y celebra tres años del triunfo de 2018 
 

   
Descarta creación de nuevos cárteles delictivos 
AMLO, en Tercer Informe 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Población, a favor de que continúe mandato: AMLO (El Universal, Pedro Villa y 

Caña y Luis Carlos Rodríguez, p. web). 
Al asegurar que hay signos alentadores de recuperación de la crisis económica y 
sanitaria ocasionada por el Covid-19, y a poco menos de un año de la consulta de 
revocación de mandato, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que en una 
encuesta “aplicada por nosotros”, 72% de la población está a favor de que continúe su 
gestión. Al presentar en Palacio Nacional su informe por el tercer aniversario de su 
triunfo electoral —donde destacó que por primera vez no asistió ningún integrante de su 
familia— el Mandatario federal dijo que las pasadas elecciones se efectuaron en paz y 
que en su gobierno no se han creado nuevos grupos de delincuencia organizada. 
El Presidente informó que hace tres días se terminó de levantar una encuesta telefónica 
nacional aplicada por su gobierno, aunque no detalló la metodología, y la población 
consultada le da una calificación de 6.7 en promedio: “Si hoy fuera la consulta para 
valorar el trabajo del Presidente, ¿usted votaría por que renuncie o que termine su 
sexenio?”, leyó una pregunta. 
“Por que continúe, 72.4%; Por que renuncie, 22.7%; No le importa, le da igual, 1.1%; No 
sabe o no contestó, 3.8%. En fin, estamos bien calificados, pero aspiramos a convencer 
a más gente, a que se vaya creando más conciencia, que haya más revolución de las 
conciencias, a informar, orientar y concientizar”, indicó. 
Acompañado por más de 50 integrantes de su gabinete legal y ampliado, y funcionarios 
federales, el Jefe del Ejecutivo federal afirmó que su gobierno heredó organizaciones 
criminales como el Cártel Jalisco Nueva Generación, el Cártel del Pacífico y el Cártel de 
Santa Rosa de Lima, pero en dos años de su gobierno no se han creado nuevos grupos, 
remarcó. “En seguridad pública también hemos avanzado, aun con la complejidad del 
problema que heredamos. Ya estaban integradas las bandas, los grupos delictivos 
cuando llegamos, no creo que se hayan creado nuevos en estos dos años y medio, son 
los cárteles de Jalisco, o del Pacífico o de Guanajuato los que había”. 
Reiteró que la incidencia delictiva ha bajado, pero reconoció que hay aumento en 
feminicidios, robo en transporte y extorsión, y explicó que existe gobernabilidad en el 
país, pues no ha habido asaltos al comercio ni actos de vandalismo por hambre. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/poblacion-favor-de-que-continue-
mandato-amlo) 
 

Reconoce AMLO alza en feminicidios, robo a transporte y extorsión (El 

Economista, Maritza Pérez, p. web). 
Desde Palacio Nacional, acompañado de los miembros de su gabinete legal y ampliado, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que “hay gobernabilidad en 
nuestro país”. Al ofrecer un informe con motivo del tercer año de la victoria que consiguió 
en las urnas en julio del 2018, el mandatario mexicano expresó que no se han 
presentado asaltos ni actos de vandalismo a raíz de la crisis generada por la pandemia 
de coronavirus. Al hablar sobre los avances de su gobierno en materia de seguridad 
pública, López Obrador expresó que al iniciar su gestión “ya estaban integradas las 
bandas, los grupos delictivos cuando llegamos, no creo que se hayan creado nuevos 
grupos en estos dos años y medio. 
“Es Cártel Jalisco o el Pacífico, o el de Guanajuato, son los que ya había y los estamos 
enfrentando, no declarándole la guerra, porque la violencia no se puede enfrentar con 
la violencia, sino con otros métodos más humanos y más eficaces, estamos atendiendo 
a los jóvenes, atendiendo a los desprotegidos y a los pobres, bajo el criterio de que la 
paz es fruto de la justicia”, indicó. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/poblacion-favor-de-que-continue-mandato-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/poblacion-favor-de-que-continue-mandato-amlo
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Pese a lo anterior, López Obrador  aceptó que hay un aumento de 14% en feminicidios, 
9% en el robo de transporte y 26% en la extorsión. 
Mientras que aseguró que los homicidios han disminuido 2%, el robo de vehículo 40%, 
los secuestros en 31% y los robos a vivienda 26 por ciento. 
Crisis por virus 
Por otra parte, el titular del Ejecutivo federal resaltó que durante el segundo trimestre 
del año se han presentado signos alentadores de recuperación de las crisis sanitaria y 
económica, ya que de abril a junio se redujeron los contagios y fallecimientos por el 
Covid-19. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Reconoce-AMLO-alza-en-feminicidios-robo-
a-transporte-y-extorsion-20210702-0023.html) 
 

Convocan a aprobar desafuero de diputados (El Universal, Horacio Jiménez y Antonio 

López, p. web). 
El presidente de la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, Pablo Gómez 
(Morena), envió a los otros tres integrantes de este órgano legislativo la convocatoria 
para debatir, y en su caso, aprobar el desafuero de los diputados federales Mauricio 
Toledo (PT) y Saúl Benjamín Huerta (ex-Morena), para el próximo lunes 5 de julio a las 
13:00 horas en una sesión virtual. Cabe recordar que el pasado miércoles esta reunión 
se tuvo que posponer por falta de quorum cuando no acudieron las diputadas Mary 
Carmen Bernal (PT) y Claudia Pastor (PRI), con lo que los legisladores se salvaron de 
ser desaforados. Mauricio Toledo está acusado de enriquecimiento ilícito por lo que la 
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México solicitó el retiro de la inmunidad 
procesal. Y Saúl Huerta fue acusado, por al menos tres personas, de abuso sexual. 
Ambos dictámenes vienen en sentido positivo.  
Integrantes de la bancada de Morena informaron que se cabildea con las bancadas del 
PRI y el PT para que se pueda declarar el retiro de la inmunidad y que sean votados en 
el pleno de San Lázaro el próximo 12 de julio. 
De manera paralela, el coordinador de la bancada de Morena, Ignacio Mier, insistió en 
que, después de que sean avalados los desafueros al interior de la Sección Instructora, 
él pedirá a la Comisión Permanente que les obsequie la solicitud de un periodo 
extraordinario para que el pleno conozca ambos dictámenes. 
Recordó que hay un tercer caso, el del fiscal de Morelos, Uriel Carmona Gándara, pero 
que no entra en materia, pues no tiene fuero, pero para impedir el proceso judicial 
presentaron una solicitud de procedencia “cuando saben perfectamente que no tiene 
fuero constitucional. Pero, tenía que desahogarlo conforme a la ley la Sección 
Instructora y ya está resuelto”. 
“El otro asunto es el del diputado Saúl Huerta, ya se concluyó, tiene que retirársele el 
fuero. Aun cuando esté a unos días de concluir su periodo constitucional. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/convocan-aprobar-desafuero-de-
diputados) 
 

Revoca tribunal amparos contra la reforma eléctrica de dos empresas (La 

Jornada, cesar Arellano García, p. web). 
Un tribunal especializado en competencia económica revocó la suspensión definitiva 
que concedió a dos empresas que impugnaron el decreto por el que se reforma la Ley 
de la Industria Eléctrica Nacional (LIE) publicado en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) el 9 de marzo pasado. 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Reconoce-AMLO-alza-en-feminicidios-robo-a-transporte-y-extorsion-20210702-0023.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Reconoce-AMLO-alza-en-feminicidios-robo-a-transporte-y-extorsion-20210702-0023.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/convocan-aprobar-desafuero-de-diputados
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/convocan-aprobar-desafuero-de-diputados
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El segundo tribunal colegiado de circuito en materia administrativa, especializado en 
competencia económica, radiodifusión y telecomunicaciones aprobó por unanimidad el 
proyecto del magistrado Urbano Martínez Hernández, quien anuló la medida cautelar 
otorgada por el juez Juan Pablo Gómez Fierro a las empresas Hidroeléctrica Cajón de 
Peña y a Energía Verde Meyer. La decisión del colegiado aún no ha sido publicada, 
pero está firme. 
La Jornada publicó que de las 362 suspensiones otorgadas a empresas con efectos 
generales en dos meses por juzgados de distrito en materia administrativa, 
especializados en competencia económica, contra la LIE, 65 por ciento eran definitivas, 
es decir, 219 del total de juicios admitidos. 
De marzo a la fecha, los jueces Rodrigo de la Peza y Juan Pablo Gómez Fierro 
concedieron los recursos a empresas trasnacionales que detienen, hasta que se 
resuelva de fondo el juicio de amparo, la entrada en vigor de todas las consecuencias 
derivadas del decreto por el que se reformaron y adicionaron diversas disposiciones 
publicadas en el DOF. De los juicios de amparo aceptados, 143 aún se mantenían como 
provisionales en espera de la concesión del amparo. 
Cabe recordar que Gómez Fierro, juez segundo de distrito en materia administrativa, 
especializado en competencia económica, otorgó el 11 de marzo las dos primeras 
suspensiones provisionales con efectos generales a las empresas Parque Solar Orejana 
y Eoliatec del Pacífico. Una semana después resolvió conceder las medidas cautelares 
definitivas. Él y su homólogo Rodrigo de la Peza otorgaron las medidas según para no 
generar una ventaja indebida a los participantes del mercado eléctrico. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/07/02/politica/009n1pol) 
 

Impacta Covid-19 impartición de justicia en México: Inegi (El Economista, Iván 

Rodríguez, p. web). 
La contingencia sanitaria derivada de la pandemia por Covid-19 y la implementación de 
protocolos para evitar la propagación del virus fueron los principales factores para que 
la cantidad de asuntos que ingresaron a los órganos jurisdiccionales del poder Judicial 
tuvieran una disminución en el 2020 con respecto al 2019, así lo dio a conocer el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) en su Censo Nacional de Impartición de 
Justicia Federal (CNIJF) 2021. 
Con lo que respecta al pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el 
reporte del Inegi detalló que en el 2020 ingresaron 3,560 asuntos jurisdiccionales, de los 
cuales 3,537 fueron turnos y 23 recibidos de las Salas. 
Durante el mismo lapso, se resolvieron 390 asuntos, en tanto que 3,017 fueron enviados 
a las Salas. De los 390 resueltos, 30.5% fue resuelto sin sentencia y 69.5%, con 
sentencia. 
Comparado con un año anterior, el Inegi observó una disminución de 41.2% en el 
número de asuntos ingresados, y de 45.9% en el número de asuntos resueltos por el 
pleno de la Suprema Corte. 
“Del total de asuntos de los que tuvo conocimiento la SCJN durante 2020, destacan los 
procedimientos de amparo directo en revisión, que representaron 36.1% y 37.1% de 
ingresos y resoluciones, respectivamente”, se lee en el informe. 
Por otro lado, los datos sobre el ejercicio de los órganos jurisdiccionales del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) demostraron que, durante el año 
pasado, ingresaron en total 14,525 asuntos, y se resolvieron 14,556 (la cantidad es 
mayor a los datos de ingresos, ya que se consideraron los asuntos existentes de años 
anteriores). 

https://www.jornada.com.mx/2021/07/02/politica/009n1pol
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Según los datos del Inegi, del total de resoluciones, 82.2% fue “no resuelto de fondo” y 
17.8% “resuelto de fondo”. En comparación con el 2019, los asuntos ingresados 
aumentaron 78.8%, en tanto que para los asuntos resueltos el aumento fue de 87 por 
ciento. 
En cuanto a los datos sobre el ejercicio de la función de los órganos jurisdiccionales 
pertenecientes al Consejo de la Judicatura Federal (CJF), el Instituto de Estadística 
detalló que, durante 2020, ingresaron 689,269 asuntos en todas las materias, mientras 
que los asuntos resueltos fueron 659,319. Al cotejarlo con el 2019, las cifras reportadas 
presentan una disminución de 41.3 y 42.6% de los asuntos ingresados y resueltos, 
respectivamente. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Impacta-Covid-imparticion-de-justicia-en-
Mexico-Inegi-20210702-0005.html) 
 

Deuda aumentó 5 puntos del PIB desde victoria de AMLO (El Economista, Belén 

Saldívar, p. web). 
La deuda de México, en su medida más amplia, aumentó cinco puntos del Producto 
Interno Bruto (PIB) desde la victoria de Andrés Manuel López Obrador en el 2018 hasta 
el quinto mes de este año, de acuerdo con los datos de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP). En julio del 2018, cuando se llevó a cabo el proceso electoral 
en donde fue electo presidente de la República López Obrador, el Saldo Histórico de los 
Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP) —la medida más amplia de 
la deuda— se ubicó en 42.7% del PIB. En tres años, la deuda creció e, incluso, en el 
2020 superó 50% del PIB ante el impacto que tuvo la pandemia del Covid-19 tanto en 
el crecimiento de la economía mexicana como en la depreciación del peso frente al 
dólar.  En ese momento, la dependencia explicó que 50% del incremento del saldo se 
debió, principalmente, al efecto de la valuación del tipo de cambio, así como a la caída 
del PIB, esto por los efectos de la pandemia y las medidas que se tomaron a nivel 
mundial. Ante esto, el SHRFSP cerró el año pasado en 52.2 por ciento. 
Si bien para mayo de este año la deuda logró disminuir a 47.7% del PIB, el SHRFSP 
aún está cinco puntos del PIB por arriba del nivel que tenía en julio del 2018. Esto, 
comentaron analistas, se explica por lo atípico que fue el 2020, en donde no sólo la 
deuda de México aumentó, sino también la de varios países ante el impacto del Covid-
19. “Hacer una evaluación es complicado por lo atípico del 2020, pero en sentido estricto 
se podría decir que tenía un comportamiento relativamente favorable antes de la 
pandemia, y pareciera que al cierre de este año la deuda pueda regresar a niveles de 
46%”, comentó James Salazar, subdirector de Análisis Económico de CIBanco. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Deuda-aumento-5-puntos-del-PIB-
desde-victoria-de-AMLO-20210702-0003.html) 
 

Ejecutivo da más informes que resultados: oposición (El Economista, Rolado 

Ramos, p. web). 
La oposición del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano (MC) criticó que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador se dedique a presentar informes para hablar de lo que 
considera sus logros. 
Marko Cortés, presidente nacional del PAN, dijo que en su informe de ayer el mandatario 
mexicano “se dedicó a difundir mentiras y datos falsos, así como lo ha hecho 
diariamente en sus mañaneras”. 
Por su parte, por vía Twitter, la dirigencia nacional del PRI publicó: “Hoy México tiene 
un gobierno que da más informes que resultados”. 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Impacta-Covid-imparticion-de-justicia-en-Mexico-Inegi-20210702-0005.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Impacta-Covid-imparticion-de-justicia-en-Mexico-Inegi-20210702-0005.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Deuda-aumento-5-puntos-del-PIB-desde-victoria-de-AMLO-20210702-0003.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Deuda-aumento-5-puntos-del-PIB-desde-victoria-de-AMLO-20210702-0003.html
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Para Jesús Zambrano, presidente nacional del PRD, mientras el país atraviesa por una 
de las peores crisis en materia de economía, seguridad y salud, López Obrador “decide 
perder el tiempo en hacer informes cada que le da su regalada gana, únicamente con 
la pretensión de mentir”. También a través de Twitter, Clemente Castañeda, presidente 
nacional de MC, consideró que en su mensaje el presidente confirmó “que está 
completamente desconectado de la realidad. Como en los tiempos del viejo régimen 
que tanto critica, su informe estuvo lleno de autoelogios, sin asomo de autocrítica y, por 
lo tanto, cancelando cualquier posibilidad de enderezar el rumbo de México”. 
En nombre de los panistas y de “miles de ciudadanos cansados de las mentiras’’, Cortés 
demandó: “¡Basta de excusas y pretextos! Basta de solo estar culpando. Ya se fue 
medio sexenio, lleno de mentiras, destrucción y promesas sin cumplir. Es tiempo de 
corregir el rumbo. Exigimos al gobierno un cambio para mejorar”. 
Desde su perspectiva Cortés dijo que en México la violencia se ha desatado; “estamos 
muy por encima de lo que se ha registrado en otros sexenios y el gobierno lo toma con 
ligereza, sin estrategia para combatir a los grupos criminales, más preocupado por 
perseguir a sus adversarios políticos que a los asesinos, feminicidas y narcotraficantes”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ejecutivo-da-mas-informes-que-resultados-
oposicion-20210702-0022.html) 
 

Porras en fiesta de Morena; abuchean a Delgado y vitorean a Sheinbaum (El 

Universal, Antonio López Cruz, p. web). 
"¡Presidenta, presidenta!", los gritos de morenistas quienes vitorearon a Claudia 
Sheinbaum en el evento denomidado "3 años de la victoria del pueblo", realizado en el 
Auditorio Nacional, contrastaron con los abucheos que recibió el dirigente nacional de 
Morena, Mario Delgado. "¡Renuncia, renuncia!", se escuchó en repetidas ocasiones 
mientras el líder guinda daba su discurso. "Debemos honrar nuestros principios de no 
mentir, no robar y no traicionar al pueblo, para seguir teniendo la confianza de los 
mexicanos", declaró Mario en el acto al que asistieron cerca de tres mil personas, al 
tiempo que se escuchó "Tú no lo honraste, traicionero". Otro grupo leal a Mario 
respondió enseguida para acallar a los inconformes con la actual administración: 
"Mario, Delgado, el pueblo está a tu lado... Mario, Delgado, el pueblo está a tu lado", 
replicaron. En su intervención, Delgado Carrillo pidió a la militancia permanecer unidos. 
Sostuvo que nada podrá dividir al partido, a pesar de la evidente ruptura entre los 
simpatizantes guindas. "Los enemigos de la transformación están allá afuera y no 
dudarán en aumentar la discordia y la intriga para intimidarnos, pero no podrán dividirnos 
porque nuestra lucha no es por cargos ni intereses", sentenció. 
El evento duró 2 horas y 40 minutos. Estuvieron presentes diputados federales en 
funciones y electos, secretarios de Estado, gobernadores en funciones y electos, 
autoridades del Comité Ejecutivo Nacional de Morena, entre otros. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/porras-en-fiesta-de-morena-abuchean-
delgado-y-vitorean-sheinabum) 
 

Preocupa a CIDH impacto de “Quién es Quién en las mentiras” en la libertad 
de expresión (El Universal, Víctor Sancho, p. web). 
Washington. El relator de libertad de expresión de la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos, Pedro Vaca, instó al gobierno mexicano a “reconsiderar” el bloque 
“Quién es Quién en las mentiras”, nuevo espacio estrenado esta semana en las 
mañaneras del presidente Andrés Manuel López Obrador, ya que en su opinión afecta  
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ejecutivo-da-mas-informes-que-resultados-oposicion-20210702-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ejecutivo-da-mas-informes-que-resultados-oposicion-20210702-0022.html
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/porras-en-fiesta-de-morena-abuchean-delgado-y-vitorean-sheinabum
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/porras-en-fiesta-de-morena-abuchean-delgado-y-vitorean-sheinabum
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al debate público con tácticas de señalamientos y culpabilidad que afectan a la libertad 
de expresión y la democracia. 
“El espacio del 'Quién es quién' debe reconsiderarse en la medida en la que puede estar 
afectando las garantías para un debate libre, informado, de señalamiento público”, dijo 
Vaca, añadiendo que “un señalamiento no puede trazarse bajo la culpabilidad del 
reprendimiento, y tiene que ser más abierto en términos de libertad de expresión y 
democracia”. 
Las declaraciones del relator de la CIDH se produjeron en el marco de la sesión centrada 
en la “Protección de los derechos humanos de las personas defensoras y 
comunicadoras en México”, y que puso énfasis en la situación de comunicadores y 
defensores de derechos humanos y ambientales en el país. 
Vaca preguntó al Estado mexicano, representado por el vocero presidencial, Jesús 
Ramírez Cuevas, si en el bloque de 'Quién es quién' se siguen los principios 
establecidos por los chequeadores de datos internacionales y cuántos se cumplen, así 
como si el ejecutivo ha planteado o tiene previsto cómo solucionar un hipotético caso de 
equivocación en su señalamiento. 
Ramírez aseguró que el propósito del bloque 'Quién es quién' es simplemente “poner 
en relieve el daño que pueden hacer las noticias falsas”, y que para nada tiene una 
intencionalidad de “estigmatización sobre periodistas ni sobre medios de comunicación”. 
A las preguntas realizadas por el relator, simplemente dijo que “tomamos en cuenta que 
se sigan estándares internacionales para enriquecer este debate público que es tan 
necesario”, sin dar más detalles al respecto. 
En el inicio de la sesión, Leopoldo Maldonado, director de Artículo 19 en México, ya 
había criticado el nuevo espacio de las mañaneras que debutó el miércoles, que definió 
como una especie de “Tribunal de la Verdad” que solo tiene el objetivo de “exhibir, atacar 
y estigmatizar a la prensa crítica”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/preocupa-cidh-que-presidente-estigmatice-la-
prensa) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Para despojarlos de sus tierras, declaran muertos a más de mil 
comuneros... que están vivos (Revista proceso, Pedro Matías, p. web). 
Jueves 01 julio 2021 
Oaxaca. - Con el claro objetivo de privarlos de sus derechos a la tierra y al territorio, 
funcionarios del Registro Civil de Oaxaca, Registro Agrario Nacional y Procuraduría 
Agraria, declararon muertos y sepultados a mil 13 comuneros de Santo Domingo 
Ixcatlán que están vivos, entre ellos 22 beneficiarios de medidas cautelares otorgadas 
por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH). 
Así lo denunciaron el Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos Indígenas 
(CEDHAPI) y el Consejo de Principales de Santo Domingo Ixcatlán, al tiempo que 
exigieron la intervención de la Fiscalía General de la Republica (FGR) para que 
investigue los hechos denunciados y sancione a los funcionarios implicados por la 
“muerte legal” de mil 13 comuneros mixtecos. 
El presidente del CEDHAPI, Maurilio Santiago Reyes, y los principales Zenaido García 
Bernabé y Juan Santiago García, acusaron directamente al exdelegado federal Agrario 
Francisco Javier Cañada Melecio; a la dirección del Registro Civil del estado de Oaxaca, 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/preocupa-cidh-que-presidente-estigmatice-la-prensa
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/preocupa-cidh-que-presidente-estigmatice-la-prensa
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 por conducto de Daniel Víctor Merlín Tolentino, y a Eduardo Daniel Gómez Padilla y 
Uriel López Mayoral, integrantes del Registro Agrario Nacional (RAN). 
Recordaron que, según el acta de fecha 12 agosto de 2018, la supuesta representación 
comunal Agraria de Santo Domingo Ixcatlán, avalada e impuesta por la Procuraduría 
Agraria, efectuó una asamblea con un pequeño grupo de comuneros, seguidores de la 
familia Morales Arias --responsables de la masacre del 30 de abril de 2008--, para 
separar a mil 13 comuneros del padrón y darlos por muertos. 
El acta d asamblea de comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, distrito de Tlaxiaco, del 
12 de agosto de 2018, fue avalada por el oficio DRC/UJ/699/2018 firmada por Daniel 
Víctor Merlín Tolentino, jefe de la Unidad Jurídica de Registro Civil de Oaxaca. 
El CEDHAPI y el Consejo de Principales consideran que en esa acta se violentan los 
derechos de los beneficiarios de medidas cautelares, comuneros del Núcleo Agrario de 
Santo Domingo Ixcatlán, al declararlos como fallecidos, hecho totalmente falso, ya que 
todos los beneficiarios se encuentran con vida. 
Esa acta fue validada por funcionarios del Registro Civil de Oaxaca, el RAN y la 
Procuraduría Agraria. 
Posteriormente, con fecha 7 de septiembre de 2018, el RAN efectuó la calificación 
registral del acta de asamblea de fecha 12 de agosto del 2018, y el Estado Mexicano --
por conducto de ese órgano-- declaró como fallecidos a mil 13 comuneros, incluidos los 
22 beneficiarios de la CIDH. 
Ellos son: José Medina García, Zenaido García Bernabé, Patricio García García, Víctor 
Hernández García, Fausto García Bernabé, Juan García Castañeda, Guadalupe 
Saldaña Marcial, Simón García Hernández, Marina Castañeda Castro, Maximina 
Xochitla Moreno y Paula Bernabé García. 
(https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/7/1/para-despojarlos-de-sus-tierras-
declaran-muertos-mas-de-mil-comuneros-que-estan-vivos-267037.html) 
 

Sector Agrario 
 
 

Amparos contra Tren Maya son 'politiquería': Sectur (Por Esto Noticias, David Rico, 

p. web). 
El secretario de turismo federal, Miguel Torruco Marqués, calificó hoy como “politiquería” 
y “amparitis” los diferentes recursos legales que las organizaciones han promovido 
contra el Tren Maya porque, dijo, solo buscan frenar el desarrollo del país y la 
generación de empleos.  
En entrevista, el funcionario federal expuso que, si bien el tema lo trae el Fondo Nacional 
de Fomento al Turismo, “poco a poco se ha sacado adelante ese síndrome de 
"amparitis" que es simplemente para frenar el desarrollo de México y la generación de 
empleos de todo el pueblo de México”. 
Acerca de los amparos y demás recursos que han derivado, incluso, en suspensiones 
dictadas por juzgados federales, dijo que si esa postura prevaleciera en todo el mundo 
no habría trenes ni en España ni Francia o en lo que fue la Unión Soviética. 
“Hay que ser positivos, se hacen los estudios, todo se está superando y dejemos la 
politiquería de un lado, generemos empleo, desarrollo y fortaleza”, dijo. 
Se le cuestionó si en materia de turismo el Tren Maya generaría empleos de calidad o 
si solamente beneficiará a empresarios, a lo que expuso que “todo desarrollo regional 
justo y equilibrado va generar beneficio para la población local”. 

https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/7/1/para-despojarlos-de-sus-tierras-declaran-muertos-mas-de-mil-comuneros-que-estan-vivos-267037.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/2021/7/1/para-despojarlos-de-sus-tierras-declaran-muertos-mas-de-mil-comuneros-que-estan-vivos-267037.html
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Respecto a los nombramiento de Pueblos Mágicos, se le preguntó a Torruco su opinión, 
respecto a que estos sitios son meramente enunciativos y no tienen ningún apoyo o 
presupuesto, como el caso de Sisal, que incluso un sector de la población ha solicitado 
que se le quite el título. 
“Primero, estamos haciendo el nombramiento, con eventos de ámbito internacional y 
que se sacará adelante, porque fue un freno tremendo en las acciones de gobierno y 
además fue un momento donde los opositores se prestaron para la critica y estamos 
trabajando, tendrán un tianguis y un gran producto que es el Tren Maya y habrá 
prosperidad”, respondió sin ser claro con el tema. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/7/2/amparos-contra-tren-maya-son-
politiqueria-sectur-261574.html) 
 

Tren Maya triplicará turismo en el sureste de México: Organización Mundial 
de Turismo (Gob.mx, Fondo Nacional del Fomento al Turismo, Comunicado 30/22021, p. web). 
Miércoles 30 junio 2021 
Yucatán.  -El secretario general de la Organización Mundial de Turismo (OMT), Zurab 
Pololikashvili, señaló a la agencia EFE que “invertir para facilitar la llegada de turismo al 
sureste de México duplicará o triplicará el flujo de visitantes nacionales y extranjeros a 
corto plazo “.  Además, indicó que el Tren Maya "Es un gran proyecto porque conectará 
los destinos turísticos más importantes de la Península de Yucatán, será muy exitoso”. 
En el cable se señaló que el representante de la OMT llegó a Yucatán para recorrer 
algunos de los sitios más emblemáticos de la península y que son parte de la ruta del 
Tren Maya como Izamal y Valladolid, así como las zonas arqueológicas de Uxmal y 
Chichén Itzá. Es importante destacar que cada año arriban a la zona más de 17 millones 
de turistas, dejando derrama económica y creando empleos formales que impulsan el 
desarrollo económico de las localidades.  Las mejoras en conectividad que se generen 
por el Proyecto Tren Maya tendrán efecto en los hábitos de consumo de los turistas al 
extender la duración de su estancia.  
Se estima un incremento del 20% del gasto per cápita diario por motivo del Tren Maya. 
Los millones de turistas que visitan Cancún y la Riviera Maya podrán ahora visitar otros 
destinos del sureste en el mismo viaje. 
En días pasados, el director general de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, anunció que 
todas las estaciones del Tren Maya contarán con espacios para los prestadores de 
servicios turísticos comunitarios y rurales, para que estas empresas sociales sean las 
principales beneficiarias de esta derrama económica. 
(https://www.gob.mx/fonatur/prensa/tren-maya-triplicara-turismo-en-el-sureste-de-
mexico-organizacion-mundial-de-turismo) 
 

- OMT dice que el Tren Maya triplicará el turismo en el sureste de 
México (Forbes México, Redacción, p. web). 

Miércoles 30 junio 2021 
El Tren Maya, obra emblema del presidente Andrés Manuel López Obrador para el 
sureste de México, triplicará la llegada de turistas en la región, dijo este miércoles el 
secretario general de la Organización Mundial del Turismo (OMT), Zurab Pololikashvili. 
El representante de la OMT llegó este día a Yucatán para recorrer los sitios más 
emblemáticos de la cultura maya, sobre todo aquellos que formarán parte del itinerario 
del tren Maya como los Pueblos Mágicos de Maní, Izamal y Valladolid, así como las 
zonas arqueológicas de Uxmal y Chichén Itzá. 

https://www.poresto.net/tren-maya/2021/7/2/amparos-contra-tren-maya-son-politiqueria-sectur-261574.html
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“Invertir para facilitar la llegada de turismo al sureste de México duplicará o triplicará el 
flujo de visitantes nacionales y extranjeros a corto plazo”, señaló Pololikashvili a Efe al 
destacar la importancia de la obra. 
“Es un gran proyecto porque conectará los destinos turísticos más importantes de la 
Península de Yucatán, será muy exitoso”, añadió. 
Según datos del Gobierno de Yucatán, el estado rompió récord en turismo en 2019 la 
recibir a poco más de 3.2 millones de visitantes 
Además, el secretario general de la OMT dijo que el Tren Maya “será un éxito desde 
cualquier sitio del mundo que se promueva, incluso desde Ciudad de México con sus 25 
millones de habitantes”. 
“No es fácil conectar tres puntos claves en el sureste de México, creo que el Gobierno 
ha dado un gran paso con ese proyecto que sí es viable”, insistió. 
Acompañado de la secretaria de Fomento Turístico de Yucatán, Michelle Fridman 
Hirsch, y el titular de la Secretaría de Turismo de México, Miguel Torruco, Pololikashvili 
contó que su agenda de trabajo abordará un punto muy importante: el desarrollo del 
turismo rural. 
“Creo que Yucatán es uno de los mejores pueblos que tendremos para impulsar el 
turismo sustentable desde México”, precisó. 
A su vez, Fridman Hirsch explicó que con la visita Pololikashvili se pretende crear un 
convenio de colaboración para la integración del Consejo Consultivo Turístico de 
Yucatán como miembro de la OMT, del cual se desprenderán varias acciones 
sostenibles e incluyentes de gran impacto para la comunidad turística de la región”. 
https://www.forbes.com.mx/omt-dice-que-el-tren-maya-triplicara-el-turismo-en-el-
sureste-de-mexico/) 
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Población, a favor de que continúe mandato: 

AMLO 

 

Viernes 02 julio 2021 / Pedro Villa Caña y Lus Carlos Rodriguez 

Al asegurar que hay signos alentadores de recuperación de la crisis económica 

y sanitaria ocasionada por el Covid-19, y a poco menos de un año de la consulta 

de revocación de mandato, el presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó 

que en una encuesta “aplicada por nosotros”, 72% de la población está a favor 

de que continúe su gestión. 

Al presentar en Palacio Nacional su informe por el tercer aniversario de su triunfo 

electoral —donde destacó que por primera vez no asistió ningún integrante de 

su familia— el Mandatario federal dijo que las pasadas elecciones se efectuaron 

en paz y que en su gobierno no se han creado nuevos grupos de delincuencia 

organizada. 

El Presidente informó que hace tres días se terminó de levantar una encuesta 

telefónica nacional aplicada por su gobierno, aunque no detalló la metodología, 

y la población consultada le da una calificación de 6.7 en promedio:  
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“Si hoy fuera la consulta para valorar el trabajo del Presidente, ¿usted votaría 

por que renuncie o que termine su sexenio?”, leyó una pregunta. 

“Por que continúe, 72.4%; Por que renuncie, 22.7%; No le importa, le da igual, 

1.1%; No sabe o no contestó, 3.8%. En fin, estamos bien calificados, pero 

aspiramos a convencer a más gente, a que se vaya creando más conciencia, 

que haya más revolución de las conciencias, a informar, orientar y concientizar”, 

indicó. 

Acompañado por más de 50 integrantes de su gabinete legal y ampliado, y 

funcionarios federales, el Jefe del Ejecutivo federal afirmó que su gobierno 

heredó organizaciones criminales como el Cártel Jalisco Nueva Generación, el 

Cártel del Pacífico y el Cártel de Santa Rosa de Lima, pero en dos años de su 

gobierno no se han creado nuevos grupos, remarcó. 

“En seguridad pública también hemos avanzado, aun con la complejidad del 

problema que heredamos. Ya estaban integradas las bandas, los grupos 

delictivos cuando llegamos, no creo que se hayan creado nuevos en estos dos 

años y medio, son los cárteles de Jalisco, o del Pacífico o de Guanajuato los que 

había”. 

Reiteró que la incidencia delictiva ha bajado, pero reconoció que hay aumento 

en feminicidios, robo en transporte y extorsión, y explicó que existe 

gobernabilidad en el país, pues no ha habido asaltos al comercio ni actos de 

vandalismo por hambre. 

 

Se ganó con buena lid 

 

Sobre las pasadas elecciones, López Obrador opinó que su partido Morena y 

aliados “ganaron con buena lid” una cómoda mayoría” en la Cámara de 

Diputados, por lo que se podrá garantizar el presupuesto para sus programas 

sociales y aclaró que el bloque conservador que se creó, en referencia a la 

coalición del PAN, PRI y PRD, siempre será respetado por su gobierno. 

Expuso que no hubo masacres y no se desató la violencia contra ciudadanos 

para infundir miedo, y celebró que, tras la jornada electoral del 6 de junio, no 

hubo protestas electorales significativas por acusaciones de fraude, pero “no 

dejó de haber la vergonzosa compra de voto con dinero, tarjetas o entrega de 

despensas, pero no fue determinante. 

En materia económica, el Presidente dijo que la mayoría de los pronósticos para 

este año coinciden en que la economía crecerá 6%, y destacó que “como no 

sucedía en tres décadas”, el peso no se ha devaluado. 

Resaltó que el salario mínimo ha aumentado 44%, y no se han registrado alzas 

en los precios de gasolinas, diesel y luz; sin embargo, reconoció que el gas ha 

aumentado “por encima de la inflación, pero ya vamos a corregir eso muy 

pronto”. 
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Subrayó que el Programa Nacional de Vacunación contra Covid “ha funcionado 

con eficacia”, ya que su gobierno actuó y respondió a tiempo.  

Informó que hasta ayer 35% de la población mayor de 18 años ha sido vacunada 

y reiteró su promesa de que en octubre todos los mayores de 18 años habrán 

recibido la dosis. 
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Reconoce AMLO alza en feminicidios, robo a 

transporte y extorsión 

Viernes 02 julio 2021 / Maritza Pérez 

Desde Palacio Nacional, acompañado de los miembros de su gabinete legal y 

ampliado, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró que “hay 

gobernabilidad en nuestro país”. 

Al ofrecer un informe con motivo del tercer año de la victoria que consiguió en 

las urnas en julio del 2018, el mandatario mexicano expresó que no se han 

presentado asaltos ni actos de vandalismo a raíz de la crisis generada por la 

pandemia de coronavirus. 

Al hablar sobre los avances de su gobierno en materia de seguridad pública, 

López Obrador expresó que al iniciar su gestión “ya estaban integradas las 

bandas, los grupos delictivos cuando llegamos, no creo que se hayan creado 

nuevos grupos en estos dos años y medio. 

“Es Cártel Jalisco o el Pacífico, o el de Guanajuato, son los que ya había y los 

estamos enfrentando, no declarándole la guerra, porque la violencia no se puede 

enfrentar con la violencia, sino con otros métodos más humanos y más eficaces, 

estamos atendiendo a los jóvenes, atendiendo a los desprotegidos y a los 

pobres, bajo el criterio de que la paz es fruto de la justicia”, indicó. 

Pese a lo anterior, López Obrador  aceptó que hay un aumento de 14% en 

feminicidios, 9% en el robo de transporte y 26% en la extorsión. 

Mientras que aseguró que los homicidios han disminuido 2%, el robo de vehículo 

40%, los secuestros en 31% y los robos a vivienda 26 por ciento. 

 

Crisis por virus 

 

Por otra parte, el titular del Ejecutivo federal resaltó que durante el segundo 

trimestre del año se han presentado signos alentadores de recuperación de las 

crisis sanitaria y económica, ya que de abril a junio se redujeron los contagios y 

fallecimientos por el Covid-19. 

El presidente consideró que ante la disminución de la pandemia de coronavirus, 

la normalidad productiva, educativa y social del país avanza. 

El mandatario indicó que, durante el 2020, la producción agropecuaria del país 

aumentó 2%, mientras que el sector industrial está en franca recuperación, al 

igual que el comercio y el turismo. 

“Casi todos los pronósticos para este año coinciden en que la economía crecerá 

alrededor de 6%. No hemos contratado deuda pública adicional y como no 

sucedía en tres décadas, el peso no se ha devaluado en los primeros dos años 

y medio de nuestro gobierno”, señaló. 
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Asimismo, aseveró que su gobierno no ha aumentado en términos reales los 

precios de las gasolinas, el diésel, y la luz, pero sí reconoció que “el gas ha 

aumentado, un poco, por encima de la inflación, pero vamos a corregir ese 

aumento, muy pronto”, subrayó. 

 

Comicios del 6 de junio 

 

En otro tema, López Obrador destacó la celebración de las pasadas elecciones 

del 6 de junio, que describió como de las más grandes de México, y con las que 

se consolidó el sistema y el método democrático de nuestro país. 

“Como pocas veces, en esta ocasión, no se llevaron a cabo elecciones de 

Estado. No dejó de haber la vergonzosa compra de votos (...) pero no fue 

determinante, además, no hubo masacres y no se desató la violencia contra 

ciudadanos inocentes para infundir miedo”, subrayó. 

Y aunque el mandatario destacó que, por ejemplo, que en Guerrero ningún 

candidato sufrió agresiones, cifras destacan que durante las pasadas elecciones 

el número de candidatos asesinados rompió récord, además de registrarse 

agresiones en los 32 estados del país, incluido Guerrero, en contra de aspirantes 

a puestos públicos, de acuerdo con el conteo de la consultora Etellekt. 

En tanto, el mandatario también dio cuenta que solo 32 casillas a nivel nacional 

no fueron instaladas debido a la violencia, “en algunos lugares de siete 

municipios del país”. 

Asimismo, destacó la participación ciudadana, y la falta de protestas 

poselectorales significativas, ya que considero se han garantizado las libertades 

plenas, sin la represión política, mediática o policiaca de otros tiempos. 

 

Opositores 

 

El fundador de Morena no dejó pasar la oportunidad para señalar la integración 

del bloque de oposición, al cual tildó de “conservador”, contra su gobierno y el 

proyecto de transformación que aseguró encabezar. 

En este contexto, López Obrador también descartó que “el bloque conservador”, 

logre acciones en el Congreso, ya que para él “la bancada a nuestro favor tendrá 

una cómoda mayoría”. 

“No podrán (...) frenar el programa Sembrando Vida ni el aeropuerto Felipe 

Ángeles; ni el Tren Maya ni el Banco del Bienestar (...) los conservadores son 

clasistas, racistas e hipócritas”, fustigó el mandatario mexicano. 

Finalmente, el tabasqueño resaltó en su mensaje a la oposición que “no poseo 

ni aspiro a tener el monopolio de la verdad absoluta, por eso reitero: nuestros 

adversarios siempre recibirán del gobierno que represento, el respeto y la 

libertad, al que tienen derecho, para manifestarse sin límites, represión o 

censura”. 
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Convocan a aprobar desafuero de diputados 

 

Viernes 02 junio 2021 / Horacio Jiménez y Antonio López 

El presidente de la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, Pablo Gómez 

(Morena), envió a los otros tres integrantes de este órgano legislativo la 

convocatoria para debatir, y en su caso, aprobar el desafuero de los diputados 

federales Mauricio Toledo (PT) y Saúl Benjamín Huerta (ex-Morena), para el 

próximo lunes 5 de julio a las 13:00 horas en una sesión virtual. 

Cabe recordar que el pasado miércoles esta reunión se tuvo que posponer por 

falta de quorum cuando no acudieron las diputadas Mary Carmen Bernal (PT) y 

Claudia Pastor (PRI), con lo que los legisladores se salvaron de ser desaforados. 

Mauricio Toledo está acusado de enriquecimiento ilícito por lo que la Fiscalía 

General de Justicia de la Ciudad de México solicitó el retiro de la inmunidad 

procesal. Y Saúl Huerta fue acusado, por al menos tres personas, de abuso 

sexual. Ambos dictámenes vienen en sentido positivo.  
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Integrantes de la bancada de Morena informaron que se cabildea con las 

bancadas del PRI y el PT para que se pueda declarar el retiro de la inmunidad y 

que sean votados en el pleno de San Lázaro el próximo 12 de julio. 

De manera paralela, el coordinador de la bancada de Morena, Ignacio Mier, 

insistió en que, después de que sean avalados los desafueros al interior de la 

Sección Instructora, él pedirá a la Comisión Permanente que les obsequie la 

solicitud de un periodo extraordinario para que el pleno conozca ambos 

dictámenes. 

Recordó que hay un tercer caso, el del fiscal de Morelos, Uriel Carmona 

Gándara, pero que no entra en materia, pues no tiene fuero, pero para impedir 

el proceso judicial presentaron una solicitud de procedencia “cuando saben 

perfectamente que no tiene fuero constitucional. Pero, tenía que desahogarlo 

conforme a la ley la Sección Instructora y ya está resuelto”. 

“El otro asunto es el del diputado Saúl Huerta, ya se concluyó, tiene que 

retirársele el fuero. Aun cuando esté a unos días de concluir su periodo 

constitucional. En un acto de congruencia, de convicción, tiene que retirársele y 

es el trabajo que le corresponde a la Sección Instructora y conocerlo al pleno 

cuando se erija el jurado de procedencia. Y lo mismo sucede para el caso del 

otro diputado”, dijo Mier Velasco. 

Por su parte, el diputado federal de Morena y representante de su partido ante 

el INE, Sergio Gutiérrez, aseguró que aquí no se protege a nadie y recordó que 

en esta Legislatura ha habido desafueros, como el de su excompañero, Cipriano 

Charrez. 

“Aquí no se protege a nadie, en esta Legislatura ha habido desafueros. Nosotros 

tenemos la convicción de que también se separe del cargo Huerta por lo que ha 

sucedido y que enfrente a la justicia con los preceptos de presunción de 

inocencia y en el caso de Toledo, pues lo mismo. Tiene que ser la consideración 

pareja para todos los actores que se encuentran en esa situación”, señaló Sergio 

Gutiérrez. 

Hizo un llamado a sus colegas del PT a que cumplan la ley y acudan a sesionar 

para avalar los desafueros de ambos legisladores. 

“Siempre va a haber reticencias para hacer cumplir la ley. Hemos tenido la 

convicción de ir por el cauce legal en estos procesos, es lo que vamos a evaluar 

y ver cuál será el siguiente paso de la bancada de Morena. A todos los partidos 

políticos y todas las fracciones a que cumplan la ley, eso sería la idea”, explicó. 
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Revoca tribunal amparos contra la reforma 

eléctrica de dos empresas 

Viernes 02 julio 2021 / Cesar Arellano García 

Un tribunal especializado en competencia económica revocó la suspensión 

definitiva que concedió a dos empresas que impugnaron el decreto por el que se 

reforma la Ley de la Industria Eléctrica Nacional (LIE) publicado en el Diario 

Oficial de la Federación (DOF) el 9 de marzo pasado. 

El segundo tribunal colegiado de circuito en materia administrativa, especializado 

en competencia económica, radiodifusión y telecomunicaciones aprobó por 

unanimidad el proyecto del magistrado Urbano Martínez Hernández, quien anuló 

la medida cautelar otorgada por el juez Juan Pablo Gómez Fierro a las empresas 

Hidroeléctrica Cajón de Peña y a Energía Verde Meyer. La decisión del colegiado 

aún no ha sido publicada, pero está firme. 

La Jornada publicó que de las 362 suspensiones otorgadas a empresas con 

efectos generales en dos meses por juzgados de distrito en materia 

administrativa, especializados en competencia económica, contra la LIE, 65 por 

ciento eran definitivas, es decir, 219 del total de juicios admitidos. 

De marzo a la fecha, los jueces Rodrigo de la Peza y Juan Pablo Gómez Fierro 

concedieron los recursos a empresas trasnacionales que detienen, hasta que se 

resuelva de fondo el juicio de amparo, la entrada en vigor de todas las 

consecuencias derivadas del decreto por el que se reformaron y adicionaron 

diversas disposiciones publicadas en el DOF. De los juicios de amparo 

aceptados, 143 aún se mantenían como provisionales en espera de la concesión 

del amparo. 

Cabe recordar que Gómez Fierro, juez segundo de distrito en materia 

administrativa, especializado en competencia económica, otorgó el 11 de marzo 

las dos primeras suspensiones provisionales con efectos generales a las 

empresas Parque Solar Orejana y Eoliatec del Pacífico. Una semana después 

resolvió conceder las medidas cautelares definitivas. Él y su homólogo Rodrigo 

de la Peza otorgaron las medidas según para no generar una ventaja indebida a 

los participantes del mercado eléctrico. 

Otros corporativos beneficiados con los recursos contra la reforma que impulsó 

el presidente Andrés López Obrador son Eólicas Tres Marías, Cogeneración de 

Energía Limpia y Proyectos Hidroeléctricos, Termoeléctrica del Golfo, 

Desarrollos Eólicos Mexicanos de Oaxaca 2, Eólica de Guanajuato, Eólica del 

Golfo 1, FV Mexsolar, FV Mexsolar II, Kenergreen, X-Elio, FV Xoxocotla, FV 

Mexsolar XI, X-Elio FV Conejos Medanos, Recursos Solares PV de México IV, 

Eólica Tres Mesas 4, BNB Villa Ahumada Solar, Engie Abril PV, Tractebel  
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Energía de Pánuco, Tractebel Energía de Monterrey, Sky Eps Supply SM y Tala 

Electric, por mencionar algunos. 

En su momento, Rodrigo de la Peza argumentó en su resolución que la reforma 

a la LIE hace más estrecha la vinculación de la Comisión Reguladora de Energía 

(CRE) a las instrucciones de la Secretaría de Energía, se modifica el mercado 

de certificados de energía limpia, se altera el libre mercado en el sector y se 

cambian las reglas de los permisos de autoabastecedoras y cogeneradoras, así 

como contratos de productores independientes. 
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Impacta Covid-19 impartición de justicia en 

México: Inegi 

 

Viernes 02 julio 2021 / Iván Rodríguez 

La contingencia sanitaria derivada de la pandemia por Covid-19 y la 

implementación de protocolos para evitar la propagación del virus fueron los 

principales factores para que la cantidad de asuntos que ingresaron a los 

órganos jurisdiccionales del poder Judicial tuvieran una disminución en el 2020 

con respecto al 2019, así lo dio a conocer el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi) en su Censo Nacional de Impartición de Justicia Federal 

(CNIJF) 2021. 

Con lo que respecta al pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), el reporte del Inegi detalló que en el 2020 ingresaron 3,560 asuntos 

jurisdiccionales, de los cuales 3,537 fueron turnos y 23 recibidos de las Salas. 

Durante el mismo lapso, se resolvieron 390 asuntos, en tanto que 3,017 fueron 

enviados a las Salas. De los 390 resueltos, 30.5% fue resuelto sin sentencia y 

69.5%, con sentencia. 
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Comparado con un año anterior, el Inegi observó una disminución de 41.2% en 

el número de asuntos ingresados, y de 45.9% en el número de asuntos resueltos 

por el pleno de la Suprema Corte. 

“Del total de asuntos de los que tuvo conocimiento la SCJN durante 2020, 

destacan los procedimientos de amparo directo en revisión, que representaron 

36.1% y 37.1% de ingresos y resoluciones, respectivamente”, se lee en el 

informe. 

Por otro lado, los datos sobre el ejercicio de los órganos jurisdiccionales del 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) demostraron que, 

durante el año pasado, ingresaron en total 14,525 asuntos, y se resolvieron 

14,556 (la cantidad es mayor a los datos de ingresos, ya que se consideraron los 

asuntos existentes de años anteriores). 

Según los datos del Inegi, del total de resoluciones, 82.2% fue “no resuelto de 

fondo” y 17.8% “resuelto de fondo”. En comparación con el 2019, los asuntos 

ingresados aumentaron 78.8%, en tanto que para los asuntos resueltos el 

aumento fue de 87 por ciento. 

En cuanto a los datos sobre el ejercicio de la función de los órganos 

jurisdiccionales pertenecientes al Consejo de la Judicatura Federal (CJF), el 

Instituto de Estadística detalló que, durante 2020, ingresaron 689,269 asuntos 

en todas las materias, mientras que los asuntos resueltos fueron 659,319. Al 

cotejarlo con el 2019, las cifras reportadas presentan una disminución de 41.3 y 

42.6% de los asuntos ingresados y resueltos, respectivamente. 

Por otro lado, el Inegi informó que las causas penales ingresadas en estos 

órganos jurisdiccionales ascendieron a un total de 13,379. Comparado con el 

2019, se reportó una disminución de las causas penales ingresadas de 36.7 por 

ciento. 

“En dichas causas penales se registraron 27,545 delitos. De éstos, 6.1% 

correspondió a delitos en causas ingresadas a los JD (Juzgados de Distrito) y 

93.9% a delitos en causas ingresadas a los CJPF. El total de delitos en el 2020 

registró una disminución de 42.8% con respecto a lo reportado en el 2019”, 

manifestó el Inegi en el informe. 

“Respecto del tipo de delitos registrados en 2020, 58.3% (16,071) correspondió 

a delitos en materia de armas, explosivos y otros materiales destructivos. En 

comparación con lo reportado para este delito en 2019 se observa una 

disminución de 25.5 por ciento”, se añadió. 

El CNIJF también confirmó que durante el año pasado, se registró un total de 

19,354 procesados y/o imputados a quienes se les determinó una resolución 

sobre la vinculación a proceso. Comparado con el 2019, la cantidad de 

procesados y/o imputados vinculados a proceso aumentó 135.6 por ciento. 

Del total de la cifra anterior, 43.1% fue vinculado a proceso y 4.7% no fue 

vinculado, mientras que para el restante, es decir 52.2% no se identificó la 

existencia o no de vinculación. 
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Por último, el Inegi también registró una disminución de 18.4% en los asuntos y 

servicios atendidos por la Defensoría Pública Electoral para Pueblos y 

Comunidades Indígenas en el 2020 con lo que respecta al 2019. El año pasado 

se atendieron 289 asuntos y servicios que comprendieron defensa y asesoría, 

mientras que se concluyeron y/o resolvieron 65. En dichos asuntos y servicios 

hubo 319 personas indígenas involucradas; destacó que 44.8% se identificó 

como de pertenencia náhuatl. 

 

Sistema digital 

 

Durante el vigésimo sexto Encuentro de Tribunales, Cortes y Salas 

Constitucionales de América Latina, el ministro presidente de la SCJN, Arturo 

Zaldívar, explicó que desde hace un año, derivado de la pandemia por Covid-19, 

el poder Judicial migró a un sistema de justicia digital, a partir de entonces, 

incluso desde un dispositivo móvil se pueden en México presentar demandas, 

recursos, consultar expedientes e incluso comparecer audiencia. 

“Esto implicó un cambio de paradigma tremendo, pero que permitió que la justicia 

no se detuviera a nivel federal en México, este no es un asunto menor cuando 

estamos hablando de un poder Judicial que recibe más de un millón de asuntos 

al año”, refirió el ministro el pasado 24 de junio. 
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Deuda aumentó 5 puntos del PIB desde victoria 

de AMLO 

 

Viernes 02 julio 2021 / Belén Saldívar 

La deuda de México, en su medida más amplia, aumentó cinco puntos del 

Producto Interno Bruto (PIB) desde la victoria de Andrés Manuel López Obrador 

en el 2018 hasta el quinto mes de este año, de acuerdo con los datos de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

En julio del 2018, cuando se llevó a cabo el proceso electoral en donde fue electo 

presidente de la República López Obrador, el Saldo Histórico de los 

Requerimientos Financieros del Sector Público (SHRFSP) —la medida más 

amplia de la deuda— se ubicó en 42.7% del PIB. 

En tres años, la deuda creció e, incluso, en el 2020 superó 50% del PIB ante el 

impacto que tuvo la pandemia del Covid-19 tanto en el crecimiento de la 

economía mexicana como en la depreciación del peso frente al dólar.  

En ese momento, la dependencia explicó que 50% del incremento del saldo se 

debió, principalmente, al efecto de la valuación del tipo de cambio, así como a la 

caída del PIB, esto por los efectos de la pandemia y las medidas que se tomaron 

a nivel mundial. Ante esto, el SHRFSP cerró el año pasado en 52.2 por ciento. 
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Si bien para mayo de este año la deuda logró disminuir a 47.7% del PIB, el 

SHRFSP aún está cinco puntos del PIB por arriba del nivel que tenía en julio del 

2018. Esto, comentaron analistas, se explica por lo atípico que fue el 2020, en 

donde no sólo la deuda de México aumentó, sino también la de varios países 

ante el impacto del Covid-19. 

“Hacer una evaluación es complicado por lo atípico del 2020, pero en sentido 

estricto se podría decir que tenía un comportamiento relativamente favorable 

antes de la pandemia, y pareciera que al cierre de este año la deuda pueda 

regresar a niveles de 46%”, comentó James Salazar, subdirector de Análisis 

Económico de CIBanco. 

 

Responsable y conservador 

 

De acuerdo con Héctor Villarreal, director general del Centro de Investigación 

Económica y Presupuestaria (CIEP), el manejo de la deuda en la administración 

de López Obrador ha sido responsable; sin embargo, también ha sido de manera 

conservadora ya que el discurso del Presidente —que se ha cumplido— es no 

contratar más deuda.  

Ha sido bastante profesional y competitiva desde mi punto de vista. Está otro 

tema, que es el endeudamiento, no tanto el manejo, sino el endeudamiento y en 

general creo que es un tema en donde el Presidente es muy conservador”, 

señaló. 

El año pasado, en medio de la pandemia del Covid-19, varios países contrataron 

más deuda para otorgar estímulos fiscales y sobrellevar la crisis; sin embargo, 

en México esto no pasó y el gobierno puso una especial atención en fiscalizar a 

grandes contribuyentes y combatir la evasión y elusión fiscales, con lo cual logró 

que la recaudación no cayera pese al derrumbe que sufrió la economía. 

“No endeudarse es positivo pero, de alguna manera, estás perdiendo un 

instrumento de política pública muy valioso. Creo que fue lo más marcado en la 

pandemia en donde no hablamos de un endeudamiento como el que se vio en 

otros países, no necesitas algo así, aunque creo que un poco de deuda nos 

hubiera ayudado, nos hubiera hecho la crisis más tolerable”, agregó Héctor 

Villarreal. 
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Ejecutivo da más informes que resultados: 

oposición 

 

Viernes 02 julio 2021 / Rolando Ramos 

La oposición del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano (MC) criticó que el 

presidente Andrés Manuel López Obrador se dedique a presentar informes para 

hablar de lo que considera sus logros. 

Marko Cortés, presidente nacional del PAN, dijo que en su informe de ayer el 

mandatario mexicano “se dedicó a difundir mentiras y datos falsos, así como lo 

ha hecho diariamente en sus mañaneras”. 

Por su parte, por vía Twitter, la dirigencia nacional del PRI publicó: “Hoy México 

tiene un gobierno que da más informes que resultados”. 

Para Jesús Zambrano, presidente nacional del PRD, mientras el país atraviesa 

por una de las peores crisis en materia de economía, seguridad y salud, López 

Obrador “decide perder el tiempo en hacer informes cada que le da su regalada 

gana, únicamente con la pretensión de mentir”. 

También a través de Twitter, Clemente Castañeda, presidente nacional de MC, 

consideró que en su mensaje el presidente confirmó “que está completamente 

desconectado de la realidad. Como en los tiempos del viejo régimen que tanto 

critica, su informe estuvo lleno de autoelogios, sin asomo de autocrítica y, por lo 

tanto, cancelando cualquier posibilidad de enderezar el rumbo de México”.  

En nombre de los panistas y de “miles de ciudadanos cansados de las mentiras’’, 

Cortés demandó: “¡Basta de excusas y pretextos! Basta de solo estar culpando.  
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Ya se fue medio sexenio, lleno de mentiras, destrucción y promesas sin cumplir. 

Es tiempo de corregir el rumbo. Exigimos al gobierno un cambio para mejorar”. 

Desde su perspectiva Cortés dijo que en México la violencia se ha desatado; 

“estamos muy por encima de lo que se ha registrado en otros sexenios y el 

gobierno lo toma con ligereza, sin estrategia para combatir a los grupos 

criminales, más preocupado por perseguir a sus adversarios políticos que a los 

asesinos, feminicidas y narcotraficantes”. 

Zambrano dijo que es claro que el presidente vive en una realidad diferente a la 

de los mexicanos, “porque cada día en la mañanera hace creer que México va 

bien, que la economía se está recuperando, que sí hay empleo, que la violencia 

y la inseguridad han disminuido, y en los hechos ocurre todo lo contrario”. 

Castañeda completó que el presidente: “Fiel a su doble discurso, promete 

respeto, pero a sus opositores los etiqueta de clasistas, racistas e hipócritas; dice 

que no quiere poseer la verdad absoluta, pero trata de imponer su palabra. Así 

el presidente que dijo que iba a cambiar la historia y sólo la está repitiendo”. 
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Porras en fiesta de Morena; abuchean a Delgado 

y vitorean a Sheinbaum 

 

Jueves 01 julio 2021 / Antonio López Cruz 

"¡Presidenta, presidenta!", los gritos de morenistas quienes vitorearon a Claudia 

Sheinbaum en el evento denomidado "3 años de la victoria del pueblo", realizado 

en el Auditorio Nacional, contrastaron con los abucheos que recibió el dirigente 

nacional de Morena, Mario Delgado. "¡Renuncia, renuncia!", se escuchó en 

repetidas ocasiones mientras el líder guinda daba su discurso. 

"Debemos honrar nuestros principios de no mentir, no robar y no traicionar al 

pueblo, para seguir teniendo la confianza de los mexicanos", declaró Mario en el 

acto al que asistieron cerca de tres mil personas, al tiempo que se escuchó "Tú 

no lo honraste, traicionero". Otro grupo leal a Mario respondió enseguida para 

acallar a los inconformes con la actual administración:  

"Mario, Delgado, el pueblo está a tu lado... Mario, Delgado, el pueblo está a tu 

lado", replicaron. 
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En su intervención, Delgado Carrillo pidió a la militancia permanecer unidos. 

Sostuvo que nada podrá dividir al partido, a pesar de la evidente ruptura entre 

los simpatizantes guindas. 

"Los enemigos de la transformación están allá afuera y no dudarán en aumentar 

la discordia y la intriga para intimidarnos, pero no podrán dividirnos porque 

nuestra lucha no es por cargos ni intereses", sentenció. 

El evento duró 2 horas y 40 minutos. Estuvieron presentes diputados federales 

en funciones y electos, secretarios de Estado, gobernadores en funciones y 

electos, autoridades del Comité Ejecutivo Nacional de Morena, entre otros. 
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Preocupa a CIDH impacto de “Quién es Quién en 

las mentiras” en la libertad de expresión 

 

Viernes 02 julio 2021 / Víctor Sancho 

Washington. El relator de libertad de expresión de la Comisión Interamericana 

de Derechos Humanos, Pedro Vaca, instó al gobierno mexicano a “reconsiderar” 

el bloque “Quién es Quién en las mentiras”, nuevo espacio estrenado esta 

semana en las mañaneras del presidente Andrés Manuel López Obrador, ya que 

en su opinión afecta al debate público con tácticas de señalamientos y 

culpabilidad que afectan a la libertad de expresión y la democracia. 

“El espacio del 'Quién es quién' debe reconsiderarse en la medida en la que 

puede estar afectando las garantías para un debate libre, informado, de 

señalamiento público”, dijo Vaca, añadiendo que “un señalamiento no puede 

trazarse bajo la culpabilidad del reprendimiento, y tiene que ser más abierto en 

términos de libertad de expresión y democracia”.  

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Las declaraciones del relator de la CIDH se produjeron en el marco de la sesión 

centrada en la “Protección de los derechos humanos de las personas defensoras 

y comunicadoras en México”, y que puso énfasis en la situación de 

comunicadores y defensores de derechos humanos y ambientales en el país. 

Vaca preguntó al Estado mexicano, representado por el vocero presidencial, 

Jesús Ramírez Cuevas, si en el bloque de 'Quién es quién' se siguen los 

principios establecidos por los chequeadores de datos internacionales y cuántos 

se cumplen, así como si el ejecutivo ha planteado o tiene previsto cómo 

solucionar un hipotético caso de equivocación en su señalamiento. 

Ramírez aseguró que el propósito del bloque 'Quién es quién' es simplemente 

“poner en relieve el daño que pueden hacer las noticias falsas”, y que para nada 

tiene una intencionalidad de “estigmatización sobre periodistas ni sobre medios 

de comunicación”. A las preguntas realizadas por el relator, simplemente dijo que 

“tomamos en cuenta que se sigan estándares internacionales para enriquecer 

este debate público que es tan necesario”, sin dar más detalles al respecto. 

En el inicio de la sesión, Leopoldo Maldonado, director de Artículo 19 en México, 

ya había criticado el nuevo espacio de las mañaneras que debutó el miércoles, 

que definió como una especie de “Tribunal de la Verdad” que solo tiene el 

objetivo de “exhibir, atacar y estigmatizar a la prensa crítica”. 

“El problema no es que sea cuestionada la prensa (…) pero que sea la cabeza 

del Estado la que defina los criterios bajo los cuales la prensa miente o no, 

además de estigmatizar, promueve la censura previa mediante la inhibición o el 

amedrentamiento, afectando así a la libertad de expresión, la pluralidad 

mediática y el derecho a informar e informarse de la sociedad”, dijo. 

El relator Vaca utilizó gran parte de su breve intervención para cuestionar el rol 

de las sesiones informativas matutinas de López Obrador, expresando serias 

dudas sobre el impacto que tienen en cuanto al debate público, especialmente 

los efectos de estigmatización nocivos que tiene el discurso presidencial. El 

relator de la CIDH apuntó que hay que ubicar ese concepto de estigmatización 

en la “prevención de la violencia”, ya que un discurso de ese calibre da paso y 

permite episodios de agresiones. 

“Esa es una máxima que debe operar en todo Estado democrático, que debe 

distinguirse de otro entorno a la libertad de expresión: todas las autoridades 

tienen el derecho a defenderse de las críticas que públicamente se le formulan”, 

acotó. 

“El reto de buena parte de nuestras democracias es cómo trazar la línea, cómo 

distinguir entre una defensa de una posición pública (…) y aquel discurso que 

puede entrar a estigmatizar, que aquella persona que ejerce su libertad de 

expresión no sienta la respuesta del Estado como una represión, como un 

aleccionamiento, como un castigo”, añadió. Y algo que, en su opinión, hay que 

darle especial atención en países con violencia, como México. 
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Además de el bloque de 'Quién es quién', Vaca quiso hacer un comentario sobre 

las mañaneras como elemento central de la comunicación gubernamental, 

después de que Ramírez, en su intervención inicial en la sesión de la CIDH, 

defendiera la conferencia matutina presidencial como clave y central en las 

labores comunicativas, como ejemplo del cambio de paradigma con respecto a 

gobiernos anteriores. 

“Una cosa es cómo el Estado lo define, que pudimos escuchar que son 

propósitos nobles, y otra cosa es el impacto que éste pueda tener el debate 

público. Les invito a ponerse en el lugar de una persona que es señalada por lo 

que ha dicho, con nombre y apellido, con una posición crítica (…), y esto qué 

impacto puede tener en su libertad de expresión futura”, reflexionó el relator. 

El vocero del gobierno de López Obrador, minutos antes, había sentenciado 

rotundamente que los juicios que expone el presidente en su mañanera “no han 

incurrido ni remotamente en la censura, o en ataques a la libertad de expresión, 

ni se trata de elementos de estigmatización”. 

“Se señala cuando alguno incurre en prácticas que no son éticas, pero no 

significa que se le criminalice ni se le estigmatice”, justificó Ramírez. 

“No estamos hablando de un espacio más, estamos hablando de un espacio 

oficial, de un espacio que está revestido por la máxima autoridad del Estado”, 

recordó y refutó el relator Vaca sobre las mañaneras; “siempre es importante 

resaltar que el Estado es garante de la libertad de expresión de quienes 

coinciden o tienen identidad con el gobierno, pero también y sobre todo de 

aquellas personas que tienen posiciones divergentes”. 

Para el vocero, las mañaneras son un espacio de apertura en el debate público 

para crear una ciudadanía informada, que no se había visto nunca antes, ya que 

en los sexenios anteriores todo se basaba en el “control”, la “intimidación” e 

incluso el pago para “comprar la imagen presidencial”; las conferencias 

matutinas, además, sirven como contrapartida de las grandes empresas y 

conglomerados mediáticos. 

La posición del Estado es que ahora hay garantías de libertad, pluralidad y 

transparencia, insistiendo que la violencia contra periodistas y defensores no 

proviene del ejecutivo federal sino de “poderes fácticos”, y recordar que no se ha 

censurado directamente ni exigido renuncias de periodistas por su actividad 

profesional. 

Gran parte del debate de la sesión se centró precisamente en la intensificación 

de los mensajes de parte de autoridades y cargos públicos que deslegitiman el 

trabajo de defensores de derechos humanos y periodistas. Los activistas 

presentaron un video de casi cuatro minutos y medio con una ristra de 

gobernantes atacando, insultado o maltratando a periodistas y defensores, con 

más de una decena de ejemplos de AMLO. 
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“Es desde el Estado que se multiplican y se permiten las agresiones”, argumentó 

Maldonado, de Artículo 19. “La estrategia de división y estigmatización pretende 

desviar la atención pública de temas apremiantes para la sociedad como lo son 

precisamente la violencia, la impunidad, la corrupción y la falta de efectividad 

para solucionarlas. Es decir: se anula el mensaje atacando al mensajero”, 

aseguró. 
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Para despojarlos de sus tierras, declaran 

muertos a más de mil comuneros... que están 

vivos 

 

Jueves 01 julio 2021 / Pedro Matías 

Oaxaca. - Con el claro objetivo de privarlos de sus derechos a la tierra y al 

territorio, funcionarios del Registro Civil de Oaxaca, Registro Agrario Nacional y 

Procuraduría Agraria, declararon muertos y sepultados a mil 13 comuneros de 

Santo Domingo Ixcatlán que están vivos, entre ellos 22 beneficiarios de medidas 

cautelares otorgadas por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH). 

Así lo denunciaron el Centro de Derechos Humanos y Asesoría a Pueblos 

Indígenas (CEDHAPI) y el Consejo de Principales de Santo Domingo Ixcatlán, al 

tiempo que exigieron la intervención de la Fiscalía General de la Republica (FGR) 

para que investigue los hechos denunciados y sancione a los funcionarios 

implicados por la “muerte legal” de mil 13 comuneros mixtecos. 

El presidente del CEDHAPI, Maurilio Santiago Reyes, y los principales Zenaido 

García Bernabé y Juan Santiago García, acusaron directamente al exdelegado 

federal Agrario Francisco Javier Cañada Melecio; a la dirección del Registro Civil 

del estado de Oaxaca, por conducto de Daniel Víctor Merlín Tolentino, y a  
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Eduardo Daniel Gómez Padilla y Uriel López Mayoral, integrantes del Registro 

Agrario Nacional (RAN).  

Recordaron que, según el acta de fecha 12 agosto de 2018, la supuesta 

representación comunal Agraria de Santo Domingo Ixcatlán, avalada e impuesta 

por la Procuraduría Agraria, efectuó una asamblea con un pequeño grupo de 

comuneros, seguidores de la familia Morales Arias --responsables de la masacre 

del 30 de abril de 2008--, para separar a mil 13 comuneros del padrón y darlos 

por muertos. 

El acta de asamblea de comuneros de Santo Domingo Ixcatlán, distrito de 

Tlaxiaco, del 12 de agosto de 2018, fue avalada por el oficio DRC/UJ/699/2018 

firmada por Daniel Víctor Merlín Tolentino, jefe de la Unidad Jurídica de Registro 

Civil de Oaxaca. 

El CEDHAPI y el Consejo de Principales consideran que en esa acta se violentan 

los derechos de los beneficiarios de medidas cautelares, comuneros del Núcleo 

Agrario de Santo Domingo Ixcatlán, al declararlos como fallecidos, hecho 

totalmente falso, ya que todos los beneficiarios se encuentran con vida. 

Esa acta fue validada por funcionarios del Registro Civil de Oaxaca, el RAN y la 

Procuraduría Agraria. 

Posteriormente, con fecha 7 de septiembre de 2018, el RAN efectuó la 

calificación registral del acta de asamblea de fecha 12 de agosto del 2018, y el 

Estado Mexicano --por conducto de ese órgano-- declaró como fallecidos a mil 

13 comuneros, incluidos los 22 beneficiarios de la CIDH. 

Ellos son: José Medina García, Zenaido García Bernabé, Patricio García García, 

Víctor Hernández García, Fausto García Bernabé, Juan García Castañeda, 

Guadalupe Saldaña Marcial, Simón García Hernández, Marina Castañeda 

Castro, Maximina Xochitla Moreno y Paula Bernabé García. 

Andrés García Hernández, Florina García Bernabé, Marina García Maldonado, 

Juan Bernabé García, Andrés Martínez Robles, Edith Castañeda García, José 

Domingo Castañeda García, Manuel García Castro, Delfino García Castañeda, 

Aurelia Castro Jiménez y Mauricio García García. 

Cabe recordar que desde el 19 de mayo de 2008 la Comisión Interamericana 

emitió medidas cautelares a favor de 60 personas, entre familiares, amigos y 

testigos de los asesinatos de Gustavo Castañeda Martínez, Melesio Martínez 

Robles e Inocencio Medina Bernabé, perpetrados el 30 de abril de ese año por 

el expresidente municipal de Santo Domingo Ixcatlán, Freddy Eucario Morales 

Arias. 

De acuerdo con reportes de esa fecha, Gustavo Castañeda Martínez murió 

calcinado; Melesio Martínez Robles fue desollado, e Inocencio Medina Bernabé 

fue ejecutado por órdenes de Morales Arias, a quien le impidieron reelegirse y le 

exigieron que rindiera cuentas de su administración. 
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Con fecha 6 de agosto de 2008, la CIDH dictó la ampliación de las medidas 

cautelares a favor de 117 personas más, sin embargo, un pequeño grupo de 

comuneros seguidores de la familia Morales Arias, responsable de la masacre 

del 30 de abril del 2008, los mató “legalmente” para despojarlos de sus tierras. 
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Amparos contra Tren Maya son 'politiquería': 

Sectur 

 

Viernes 02 julio 2021 / David Rico 

Yucatán. - El secretario de turismo federal, Miguel Torruco Marqués, calificó hoy 

como “politiquería” y “amparitis” los diferentes recursos legales que las 

organizaciones han promovido contra el Tren Maya porque, dijo, solo buscan 

frenar el desarrollo del país y la generación de empleos.  

En entrevista, el funcionario federal expuso que, si bien el tema lo trae el Fondo 

Nacional de Fomento al Turismo, “poco a poco se ha sacado adelante ese 

síndrome de "amparitis" que es simplemente para frenar el desarrollo de México 

y la generación de empleos de todo el pueblo de México”. 

Acerca de los amparos y demás recursos que han derivado, incluso, en 

suspensiones dictadas por juzgados federales, dijo que si esa postura 

prevaleciera en todo el mundo no habría trenes ni en España ni Francia o en lo 

que fue la Unión Soviética. “Hay que ser positivos, se hacen los estudios, todo 

se está superando y dejemos la politiquería de un lado, generemos empleo, 

desarrollo y fortaleza”, dijo. 
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Se le cuestionó si en materia de turismo el Tren Maya generaría empleos de 

calidad o si solamente beneficiará a empresarios, a lo que expuso que “todo 

desarrollo regional justo y equilibrado va generar beneficio para la población 

local”. 

Respecto a los nombramiento de Pueblos Mágicos, se le preguntó a Torruco su 

opinión, respecto a que estos sitios son meramente enunciativos y no tienen 

ningún apoyo o presupuesto, como el caso de Sisal, que incluso un sector de la 

población ha solicitado que se le quite el título. 

“Primero, estamos haciendo el nombramiento, con eventos de ámbito 

internacional y que se sacará adelante, porque fue un freno tremendo en las 

acciones de gobierno y además fue un momento donde los opositores se 

prestaron para la critica y estamos trabajando, tendrán un tianguis y un gran 

producto que es el Tren Maya y habrá prosperidad”, respondió sin ser claro con 

el tema. 

Finalmente, sobre las alertas de viajes que ha emitido Estados Unidos para 

algunos sitios turísticos de México, comentó que esto siempre ha existido y se 

ha superado. 

“Toda la vida ha sido batallar con ellas y que el turismo sigue creciendo y este 

verano será positivo más de 20 millones de turistas y, antes de la pandemia, se 

creció arriba del nueve por ciento y hoy se crece más que la competencia 

internacional, porque se llevó a cabo una política adecuada, por el cual el 

secretario general de la Organización Mundial de Turismo le hizo un 

reconocimiento al presidente de México”, expuso. 

Antes, en su intervención, en el evento donde el Gobierno del Estado entregó de 

manera formal una solicitud y el expediente técnico para que el Consejo 

Consultivo Estatal de Turismo pueda formar parte de la Organización Mundial de 

Turismo, Torruco Marqués dijo que el Tren Maya sigue su rumbo y en sus mil 

525 kilómetros, tendrá 19 estaciones, incluida la de Mérida, y pasando por 190 

atractivos turísticos de alto impacto. 

Aseguró que la obra se construye respetando el medio ambiente, “porque 

cuando pase por la selva se respetará al cien por ciento el paso de animales, 

ellos no sufrirán ningún desencuentro y vamos a tener un tren moderno, rápido 

y silencioso, y respetuoso del medio ambiente”. En este tenor, dijo que Mérida, 

con la estación que tendrá, será punto obligado para las nuevas corrientes 

turísticas. 

El funcionario federal fue prácticamente rescatado de la entrevista por el 

gobernador Mauricio Vila Dosal, quien se lo llevó de los medios de comunicación 

para continuar con la gira de trabajo. 

“Jóvenes, les voy a pedir una disculpa, porque el secretario se tiene que venir a 

seguir su gira”, comentó el mandatario. 
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Tren Maya triplicará turismo en el sureste de 

México: Organización Mundial de Turismo 

 

Miércoles 30 junio 2021 / Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Comunicado 20/2021 

Yucatán. - El secretario general de la Organización Mundial de Turismo (OMT), 

Zurab Pololikashvili, señaló a la agencia EFE que “invertir para facilitar la llegada 

de turismo al sureste de México duplicará o triplicará el flujo de visitantes 

nacionales y extranjeros a corto plazo “.  Además, indicó que el Tren Maya "Es 

un gran proyecto porque conectará los destinos turísticos más importantes de la 

Península de Yucatán, será muy exitoso”. En el cable se señaló que el 

representante de la OMT llegó a Yucatán para recorrer algunos de los sitios más 

emblemáticos de la península y que son parte de la ruta del Tren Maya como 

Izamal y Valladolid, así como las zonas arqueológicas de Uxmal y Chichén Itzá. 

Es importante destacar que cada año arriban a la zona más de 17 millones de 

turistas, dejando derrama económica y creando empleos formales que impulsan 

el desarrollo económico de las localidades.  Las mejoras en conectividad que se 

generen por el Proyecto Tren Maya tendrán efecto en los hábitos de consumo 

de los turistas al extender la duración de su estancia. Se estima un incremento 

del 20% del gasto per cápita diario por motivo del Tren Maya. Los millones de 

turistas que visitan Cancún y la Riviera Maya podrán ahora visitar otros destinos 

del sureste en el mismo viaje. 

En días pasados, el director general de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons, anunció 

que todas las estaciones del Tren Maya contarán con espacios para los 

prestadores de servicios turísticos comunitarios y rurales, para que estas 

empresas sociales sean las principales beneficiarias de esta derrama 

económica. 
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OMT dice que el Tren Maya triplicará el turismo 

en el sureste de México 

 

Miércoles 30 julio 2021 / Agencia 

El Tren Maya, obra emblema del presidente Andrés Manuel López Obrador para 

el sureste de México, triplicará la llegada de turistas en la región, dijo este 

miércoles el secretario general de la Organización Mundial del Turismo (OMT), 

Zurab Pololikashvili. 

El representante de la OMT llegó este día a Yucatán para recorrer los sitios más 

emblemáticos de la cultura maya, sobre todo aquellos que formarán parte del 

itinerario del tren Maya como los Pueblos Mágicos de Maní, Izamal y Valladolid, 

así como las zonas arqueológicas de Uxmal y Chichén Itzá. 

“Invertir para facilitar la llegada de turismo al sureste de México duplicará o 

triplicará el flujo de visitantes nacionales y extranjeros a corto plazo”, señaló 

Pololikashvili a Efe al destacar la importancia de la obra. 

“Es un gran proyecto porque conectará los destinos turísticos más importantes 

de la Península de Yucatán, será muy exitoso”, añadió. 

Según datos del Gobierno de Yucatán, el estado rompió récord en turismo en 

2019 la recibir a poco más de 3.2 millones de visitantes.  
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Además, el secretario general de la OMT dijo que el Tren Maya “será un éxito 

desde cualquier sitio del mundo que se promueva, incluso desde Ciudad de 

México con sus 25 millones de habitantes”. 

“No es fácil conectar tres puntos claves en el sureste de México, creo que el 

Gobierno ha dado un gran paso con ese proyecto que sí es viable”, insistió. 

Acompañado de la secretaria de Fomento Turístico de Yucatán, Michelle 

Fridman Hirsch, y el titular de la Secretaría de Turismo de México, Miguel 

Torruco, Pololikashvili contó que su agenda de trabajo abordará un punto muy 

importante: el desarrollo del turismo rural. 

“Creo que Yucatán es uno de los mejores pueblos que tendremos para impulsar 

el turismo sustentable desde México”, precisó. 

A su vez, Fridman Hirsch explicó que con la visita Pololikashvili se pretende crear 

un convenio de colaboración para la integración del Consejo Consultivo Turístico 

de Yucatán como miembro de la OMT, del cual se desprenderán varias acciones 

sostenibles e incluyentes de gran impacto para la comunidad turística de la 

región”. 

La llegada de Pololikashvili a Yucatán es resultado de las reuniones que Fridman 

Hirsch sostuvo en la Feria Internacional de Turismo (Fitur) de Madrid (España), 

donde presumió a la región como un destino con grandes tesoros arqueológicos, 

palacios mayas, playas, pueblos mágicos y turismo médico, así como proyectos 

en sustentabilidad y sostenibilidad en cenotes y aldeas prehispánicas. 

El secretario de la Organización Mundial de Turismo visitará este jueves y 

viernes Maní, Izamal, Valladolid, Uxmal y Chichén Itzá, para luego dirigirse al 

vecino Estado de Quintana Roo. 

El martes, Pololikashvili se reunió con el presidente López Obrador, a quien 

agradeció por haber facilitado el turismo al mantener las fronteras abiertas 

durante la pandemia de Covid-19. 

México recibió el pasado abril un 199% más de turistas internacionales que en 

el mismo mes de 2020, cuando hubo confinamiento en buena parte del mundo 

debido a la pandemia de Covid-19. 

La crisis sanitaria supuso un fuerte golpe para la industria turística mexicana, 

que aporta el 8.7% del producto interno bruto (PIB), y el Gobierno estima que no 

se recuperará por completo hasta 2023. 

Sin embargo, México se convirtió en 2020 en el tercer país más visitado del 

mundo, un fenómeno coyuntural que se atribuye a las medidas sanitarias 

flexibles en las zonas turísticas del país y al ser uno de los pocos países del 

mundo que no restringió sus fronteras. 
 


